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MINUTA DA ATA DA REUNIÃO ORDINÁRIA DA PLENÁRIA DO 1 

COMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA DO ENTORNO DA 2 

REPRESA DE TRÊS MARIAS – CBH SF4 3 

 4 

Aos 12 dias do mês de maio de 2021, às 9 horas, reuniu-se a Plenária do 5 

Comitê da Bacia Hidrográfica do Entorno da Represa de Três Marias, em 6 

Reunião Ordinária, por meio de videoconferência, através da Plataforma 7 

Jitsi Meet. Compareceram os seguintes Conselheiros: TITULARES: 8 

Poder Público Estadual: Magno Gomes da Rocha - Empresa de 9 

Assistência Técnica e Extensão Rural – Emater/MG, Eleusa Maria de 10 

Lima e Silva - Secretaria de Estado de Saúde – SES, Alexander Rosa de 11 

Castro – Secretaria Estadual de Meio Ambiente e Desenvolvimento 12 

Sustentável – SEMAD. Poder Público Municipal: Agno Rosa de Castro 13 

– Associação dos Municípios da Microrregião do Alto Paranaíba - 14 

AMAPAR, Adriane Aparecida Rodrigues Guedes - Consórcio dos 15 

Municípios do Lago de Três Marias – COMLAGO, Ailton Joaquim de 16 

Oliveira – Prefeitura Municipal de São Gonçalo do Abaeté, Roberto 17 

Carlos Rodrigues da Silva – Prefeitura Municipal de Três Marias, Wiliam 18 

Costa Pereira - Prefeitura Municipal de Felixlândia. Usuários de 19 

Recursos Hídricos: Daniel de Lima Aguiar - Companhia de Saneamento 20 

de Minas Gerais – COPASA, Helberth Henrique Raman Vale Teixeira – 21 

Federação das Indústrias do Estado de Minas Gerais – FIEMG, Gilberto 22 

Carneiro da Cunha – Cooperativa Mista Agropecuária de Patos de Minas 23 

– COOPATOS, Renato Júnio Constâncio – Cemig Geração e 24 

Transmissão S.A, Maria da Glória Silva – Federação dos Pescadores 25 

Artesanais e Aquicultores de Minas Gerais, Edson Vieira Sampaio – 26 

Companhia de Desenvolvimento dos Vales do São Francisco e do 27 

Parnaíba - CODEVASF. Sociedade Civil: Altino Rodrigues Neto – 28 

Instituto Ibi Auá-Gente da Terra. SUPLENTES: Maria de Lourdes Amaral 29 

Nascimento – Instituto Mineiro de Gestão das Águas – IGAM, Raminez 30 

Manoel Rodrigues do Carmo - Nexa Recursos Minerais S/A, William 31 

Bertozzi Dornas – Náutico Três Marias Iate Club. 32 

CONVIDADOS/PARTICIPANTES: Mirian Giselle Andrade Diniz – 33 

Auxiliar Administrativa/MGS, Rosângela Santos/IGAM. PAUTA DA 34 

REUNIÃO: 1 – Abertura. 2 – Chamada e verificação do quórum. 3 – 35 

Aprovação da Ata da última Reunião Ordinária. 4 – Informes Gerais: 36 

Informes CBHSF; Informes FMCBH; Status do Projeto de Requalificação 37 

Ambiental Extrema Grande. 5 – Apreciação e Aprovação do Relatório de 38 

Atividades de 2020 e do Plano de Ações para 2021, em função do 39 

Programa Nacional de Fortalecimento dos Comitês de Bacias 40 
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Hidrográficas – Procomitês (Minuta de Deliberação nº 21/2021). 6 – 41 

Discussão sobre o Plano de Ação do Plano Diretor de Recursos Hídricos 42 

– (IGAM). 7 – Apresentação sobre o Plano de Ação do Plano Diretor de 43 

Recursos Hídricos – (Maria de Lourdes/IGAM). 8 – Palavra aberta. 9 – 44 

Encerramento. O Sr. Roberto, Presidente deste Comitê, deu início aos 45 

trabalhos saudando a todos e agradecendo a presença. Verificado o 46 

quórum para continuidade da reunião através da chamada, o Sr. Roberto 47 

colocou a Ata da última reunião, ocorrida no dia 10 de março de 2021, 48 

em votação e sem nenhuma manifestação foi declarada aprovada. Na 49 

sequência, passou a palavra para o Sr. Altino que procedeu aos Informes 50 

Gerais, enfatizando a importância da participação do SF4 no processo 51 

eleitoral do Comitê do São Francisco Federal. A preocupação com a 52 

UHE Formoso, os Projetos de Requalificação Ambiental do Ribeirão 53 

Extrema Grande e no Município de Pompéu estão com um bom 54 

andamento. Continuando nos informes, o Sr. Roberto falou sobre o 55 

Projeto da UHE Formoso, no qual o Ministério Público está atuando e 56 

sobre uma empresa que entrou com pedido de licença para explorar 57 

diamante no Rio São Francisco através do bombeamento de água, entre 58 

Pirapora e Três Marias e no Rio Abaeté, pediu informações 59 

complementares e adiantou que dará a Declaração positiva, pois acha 60 

que não cabe mais uma degradação ambiental na Bacia como uma lavra 61 

de diamante. O Sr. Ailton complementou que também recebeu o pedido, 62 

mas solicitou à empresa mais informações complementares. O Sr. Altino 63 

complementou informando que no início do século passado o São 64 

Francisco foi severamente castigado no Alto com a exploração de 65 

diamantes e até hoje tentam recuperar com muita dificuldade esse 66 

passivo, as matas ciliares foram eliminadas e ainda restam montanhas 67 

de cascalho às margens do rio. O Sr. Gilberto pediu esclarecimento 68 

sobre o tipo de lavra e foi respondido pelo Sr. Roberto como draga. Ainda 69 

nos informes, o Sr. Altino esclareceu que o Fórum Mineiro tem buscado a 70 

articulação junto ao Estado para finalizar a estruturação dos Comitês, 71 

contando com a parceria da Maria de Lourdes, com atuação relevante 72 

como recursos humanos e materiais, junto ao Procomitês e a revisão dos 73 

Regimentos Internos. Outro ponto preocupante é a Regionalização do 74 

Saneamento e o Colegiado Coordenador promoverá um seminário para 75 

maiores discussões, pois ainda existem pontos obscuros e os Comitês 76 

ainda não foram consultados. Entende-se que serão trabalhados em dois 77 

blocos, de resíduos sólidos e de saneamento, não sendo possível na 78 

questão do esgoto, ser trabalhado sem vincular à Bacia Hidrográfica, e 79 

até então está só no nível político, por isso deve ser feito de forma 80 

abrangente com toda a sociedade. A Sra. Maria de Lourdes agradeceu 81 

as palavras do Sr. Altino, mas afirmou que é o dever da Gerência esse 82 

apoio aos Comitês e acrescentou quanto aos Regimentos Internos, que 83 
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está em discussão na CTIL do CERH. No informe do Projeto de 84 

Requalificação Ambiental do Extrema Grande, o Sr. Roberto disse que o 85 

andamento está bom, o resultado muito satisfatório e que o único ponto a 86 

ser melhorado é o plantio das mudas nesta época de seca, ficando a 87 

sugestão de fazê-lo na época de chuva. O Sr. Renato parabenizou a 88 

todos os atores envolvidos no projeto e o Sr. Altino passou alguns dados 89 

complementares, que já foram concluídos, tais como: sessenta por cento 90 

do reflorestamento, vinte por cento dos terraços e cento e cinquenta e 91 

três barraginhas, além do Sistema de “Agro Floresta” que já foi todo 92 

implantado, a irrigação toda instalada e será um exemplo de 93 

sustentabilidade para outros projetos. Na sequência, o Sr. Roberto pediu 94 

maiores informações à Sra. Maria de Lourdes sobre o Ofício recebido 95 

para andamento da Cobrança pelo uso de Recursos Hídricos e a mesma 96 

esclareceu que os trabalhos ainda estão iniciando, mas que vai dar 97 

continuidade com a participação da Câmara Técnica de Outorga e 98 

Cobrança. Seguindo, o Sr. Roberto pediu a inclusão do ponto de pauta: 99 

“Criação da Comissão Eleitoral para renovação dos membros do Comitê 100 

da Bacia Hidrográfica do Entorno da Represa de Três Marias – mandato 101 

2022-2026” e estando todos de acordo, passou-se à Deliberação número 102 

22, desta data. A Comissão Eleitoral ficou com a seguinte composição: I - 103 

Poder Público Estadual - Instituição: SEMAD - Nome: Alexander Rosa de 104 

Castro. II - Representante do Poder Público Municipal - Instituição: 105 

Prefeitura de São Gonçalo do Abaeté - Nome: Ailton Joaquim de Oliveira. 106 

III - Representante dos Usuários - Instituição: Náutico Três Marias Iate 107 

Club - Nome: William Bertozzi Dornas. IV - Representante de Entidades 108 

da Sociedade Civil - Instituição: Instituto Ibi Auá - Nome: Altino Rodrigues 109 

Neto. Passando para o próximo ponto da pauta, a Presidência 110 

apresentou Relatório de Atividades de 2020 e do Plano de Ações para 111 

2021, em função do Programa Nacional de Fortalecimento dos Comitês 112 

de Bacias Hidrográficas – Procomitês - Deliberação “ad referendum” 113 

número 21/2021, para ser referendada e não havendo objeções foi 114 

considerada aprovada. Seguindo, foi passada a palavra para a Sra. 115 

Rosângela Santos, Analista da Gerência de Planejamento de Recursos 116 

Hídricos do IGAM que apresentou sobre todas as Ações do Plano Diretor 117 

de Recursos Hídricos do CBH SF4, ficando acertado de apresentar na 118 

próxima reunião, os índices individualizados dessas ações. A Sra. 119 

Rosângela enfatizou que a aplicação desses índices não tem a intensão 120 

de mensurar a competência do Comitê, o objetivo é conhecer os avanços 121 

e criar estratégias para aquelas ações que ainda não foram 122 

implementadas ou que precisem ser revisadas e atualizadas. Sem mais 123 

questionamentos, passou-se à palavra aberta onde o Sr. Altino fez uma 124 

denúncia de supressão de vegetação e pediu o apoio do Comitê via 125 

ofício à Polícia Ambiental. O Presidente agradeceu a todos e encerrou a 126 
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reunião e para constar será lavrada a ata e assinada por todos que se 127 

fizeram presentes.  128 

 129 

 130 

Gilberto Carneiro da Cunha 131 

Secretário 132 

 133 

 134 

Roberto Carlos Rodrigues da Silva 135 

Presidente 136 
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